
Künstlergespräch mit KS Matti Salminen

Zum 2. Mal durfte der IBS den
finnischen Bassisten und mittler-
weile dreifachen Kammersänger
(München, Wien und Berlin) N4atti
Salminen zu einem Künsllerge-
spräch im Hotel Eden-Wolff be-
grüßen. Das im letzten Jahr ge-
plante Gespräch musste er leider
absagen, schickte uns dafür aber
den jungen Bassbariton Juha
Uusitalo, einen seiner Stipendia-
ten.

Das nun veranlasste Monika
Beyerle-Scheller, das Gespräch
gleich zu Beginn auf die Stiftung
von Herrn Salminen zu lenken. Er
hat sie anlässlich seines 40.
Geburtstages eingerichtet und will
damit jungen finnischen Nach-
wuchstalenten die N4öglichkeit ge-
ben, bei den besten Lehrern zu
studieren, ohne den finanziellen
Druck im Nacken zu haben. Zur
Zeit ist er auf der Suche nach
einem talenlieden Bass, was
ledoch nicht so leicht ist. Salminen
steht den jungen Kollegen selbst-
verständlich mit Rat und Tal zur
Seite, vermeidet es aber, sie zu
unterrichten, da es aus seiner
Sicht nicht zu verantworlen ist,
eine Professur anzunehmen, so-
lange er noch aktiv auf der Bühne
steht. Er könnte dann bestenfalls
stundenweise unterrichten, was Iür
die Studenten kaum belriedigend
ist. Er hält allerdings Meisterkurse
ab, in denen er sein Wissen und
seine Erfahrung an die jungen
Künstler weitergibt.

Zur musikalischen Vorstellung des
Gastes wurde als erstes Beispiel
die Arie des Sarastro ,,O lsis und
Osiris" aus der Zaubeilöte prasen-
tied. Dabei war zu bemerken, dass
auch Herr Salminen - wie viele
andere Sänger - sich selbst nicht
gerne zuhört. Auf die Geslaltung
der Arie und den Legatogesang
angesprochen. meinte er. es sei
ein lrrglaube, dass es im deuf
schen Fach nicht möglich sei, mit
Legato zu singen, man müsse es
nur wollen. Obwohl er die Rolle
des Sarastro mittlerweile last 600
lVal gesungen hat, ist es sein
ureigenstes Bedürfnis, dem Publi-

kum jedes Mal eine neue Inter-
pretation zu präsentieren. Natürlich
besteht die Gefahr, dass Sänger in
Routine verfallen, was aber nicht
sein dad,  da d ies dann e in Produ-
zieren von ,,leeren Tönen" wird.
Dabei hat das Publikum doch
durchaus das Anrecht, ein ein-
maliges Erlebnis präsentiert zu be-
kommen.
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Nach den Gründen für seine lang
anhaitende und erfolgreiche Kar-
riere angesprochen, meinte Herr
Salminen, es komme vor allem
darauf an, die Stimme so natürlich
wie mögl ich k l ingen zu lassen.  Es
ist für einen Sänger daher unab-
dingbar, zu wissen, wie seine
Stimme {unktioniert, und wie weit
sie auch belastbar ist. Als Opern-
sänger hat er es mit einem Ge-
samtkunstwerk zu tun; wenn seine
Stimme mal nicht ganz auf dem
Punkt ist, so muss er das mit
seiner Darstellung ausgleichen
und nicht gleich den Abend absa-
gen. Dies hat auch etwas mit Dis-
z ip l in  zu tun,  d ie er  te i lweise bei
Kollegen vermisst. Sein breit ge-
fächertes Repertoire von lvionte-
verdi über Mozart, Verdi und Wag-
ner bis hin zur Moderne begründet
Herr Salminen ebenfalls mit dern
natürlichen Singen und der Tat-
sache, dass er, um sein Studium

zu finanzieren, als Tanzmusiker
und Schlagersänger aufgetreten
ist. Eine Unterscheidung in ,,E'1
und, ,U"- l \4us ik  g ibt  es für  jhn n icht ,
er kennt nur gute oder schlechte
l\4 usik.

Nach einem Ausschnitt aus dem
Verdi-Requiem kam die Sprache
auf seinen Durchbruch auf der
Opernbühne.  Herr  Salminen war
als Chorsänger mit Soloverpf lich-
tung an der finnischen Natlonal-
oper in Helsinki engagiert. Nach-
dem er von Studien aus ltalien zu-
rückkam, wurde ihm vier Tage vor
der Vorstellung des Don Carlo
eröffnet, er habe den Filippo ll. zu
übernehmen, und dies im Alter von
24 Jahren. ln der sich anschlies-
senden Diskussion, welche Ver-
sion des Don Carlo er denn
bevorzugt, zeigte sich, dass er der
fünfaktigen Fassung den Vorrang
gibt, obwohl sie häufig nach der
Premierenserie schon wieder ge-
kürzt wird. Grundsätzlich zieht er
jedoch die italienische Fassung
der französischen vor.

Da Herr Salminen in der aktuellen
Ringproduktion der BSO in Mün-
chen zu hören war, kam natürlich
das Gespräch auch auf die Regie.
Er isl neuen Interpretationen ge-
genüber grundsätzlich sehr aulge-
schiossen, glaubt allerdings auch,
dass manchem Regisseur das
Vertrauen in die l\4usik fehlt. Ein
Rjng braucht seiner Meinung nach
eine aktuelle Interpretation, und er
f ragte das Publikum, ob man denn
heute immer noch die Protago-
n is ten mi t  Helm und Brünne wie
zur Uraulführungszeit sehen
möchte, was allgemein verneint
wurde. Er gab auch zu bedenken,
dass Richard Wagner zu seiner
Zeit ja so etwas wie ein Revolu-
tionär in der l\4usik gewesen ist,
und man kaum wissen kann,  wie
er  heute se inen Ring auf  d ie
Bühne ste l len würde.

Danach gefragt, unter welchen
Umständen er aus einer Produk-
tion aussteigen würde, antwortete
Herr  Salminen,  der  e inz ige Grund
für ihn wäre der, wenn er physisch




